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La delegación de la Central de Tra-
bajadores de Cuba (CTC) que llegó 
en la tarde del domingo a Atenas, 
siguiendo la invitación del Frente 
de Lucha de Todos los Trabajado-
res, fue recibida en el aeropuerto 
por miembros de la secretaría eje-
cutiva del Frente Militante de To-
dos los Trabajadores (Pame). 

Además de la secretaría del 
Pame, participaron en la recep-
ción el Centro Laboral de Lavrio-
Ática Oriental y el Servicio Selec-
to del Sindicato de Trabajadores 
N. Ática.

En sus declaraciones, el secre-
tario general de la CTC, Ulises 
Guilarte De Nacimiento, manifes-
tó su respeto por el Pame, señaló 
que la delegación cubana llega a la 
capital griega para establecer con-
tactos que permitan el fortaleci-
miento de las relaciones. Seguire-
mos impulsando la lucha solidaria, 
agregó, denunciando la política 
criminal del Gobierno de EE. UU. 

y todas las acciones unilaterales 
contra Cuba.

En nombre del Sindicato de 
Empleados de Servicios Selectos 
de N. Ática, su presidente, Nikos 
Lavatsiotis, ofreció un ramo de 
flores a la delegación de la Central 
de Trabajadores de Cuba, y señaló 
que “Cuba no está sola. Hasta la 
Victoria Siempre”.

Por su parte, Mais Mentis, pre-
sidente del Centro Laboral de La-
vrio-Ática Oriental, brindó simbó-
licamente a la delegación de Cuba 
dos vinos de la región, y destacó 
que “estamos muy contentos de 
que estén en nuestro país. Estamos 
siempre del lado de los trabajado-
res cubanos”.

Posteriormente, la delega-
ción de Cuba se trasladó al hotel 
Athens Marriott, donde fueron re-
cibidos por miembros del Sindica-
to de Empleados del hotel. | Toma-
do del sitio digital de los sindicatos 
griegos

Sindicalistas 
griegos reciben a 

delegación cubana

| foto:Tomada del sitio digital de los sindicatos griegos

“Los salarios no dan”, así reza la 
más socorrida frase en la Cuba 
de hoy, pero poco favor le haría al 
país, a sus trabajadores, la subida 
salarial si ello no se acompaña de 
un respaldo productivo y, por tan-
to, de aumento de la eficiencia.

El tema, con numerosas aris-
tas, constituyó asunto principal 
el pasado sábado durante el Ple-
no de la Central de Trabajadores 
de Cuba (CTC) en la capital, en el 
que se pasó revista, entre otras, a 
entidades con buen trabajo y or-
ganización para crear y repartir 
utilidades, a varias que las han 
repartido pero no por eficiencia, 
sino por aumento de precios, así 
como a empresas en que reciben 
mayor utilidad quienes laboran 
en las llamadas oficinas centrales, 
distantes de donde se realiza la 
producción.

Quedó clara la necesidad de 
hacer evaluaciones del cómo, el 
cuánto  y el porqué de las utilida-
des, pues la estrategia tiene que 
estar en consonancia con lo que 
sucede en cada momento, dijeron 
los sindicalistas, aunque lamen-
tablemente —reconocieron— que 
hay entidades a las que, dicho en 
buen cubano, se les va la mano.

Específicamente fueron ana-
lizados los llamados precios por 
acuerdo, algo en lo que todos de-
ben tener mucho cuidado, dados 
los problemas que pueden inyec-
tar a la economía, y que servirían, 
más que todo, para vigorizar el 
agudo proceso inflacionario que 
sufre el país.

“La lucha contra el alza de 
los precios no es solo en el sector 
no estatal, sino también, y con 
fuerza, en el estatal”, expresó 
Alfredo Vázquez, secretario ge-
neral de la CTC en La Habana, 
y afirmó que desde la posición 
sindical hay que combatir para 
rescatarle el valor al CUP. 

Incluso a la autogestión y al 
sinnúmero de ideas e iniciativas 
que puede desarrollar la entidad 
no se le puede agregar inflación 
para luego vivir del precio, dadas 
las necesidades que existen entre 
la población. “Productos y servi-

cios, eso es lo que baja la inflación. 
A costa de precios vamos a tener 
una pérdida del valor del salario y 
nos pondremos en peor situación 
que la de hoy”, añadió. 

El fenómeno se vivió, en el ve-
rano, en círculos sociales obreros 
del territorio, donde los llamados 
tablets (ofertas de alimientos) es-
taban muy sobredimensionados 
en precios. “Parar esa tendencia 
es la gran batalla de los sindicatos 
en una empresa estatal”, subrayó.    

Entre los buenos ejemplos 
para eliminar las pérdidas y au-
mentar el ingreso de sus traba-
jadores estuvo el de la refinería 
Ñico López, cuya secretaria gene-
ral del sindicato explicó lo mucho 
que han hecho.

El debate estuvo encabezado 
por Isdalis Rodríguez Rodrí-
guez, miembro del Comité Cen-
tral del Partido y segunda secre-
taria de la CTC, quien exigió la 
necesidad del completamiento 
de la plantilla en el sindicalis-
mo capitalino como forma idó-
nea para lograr un eficaz fun-
cionamiento en la organización. 
Asimismo destacó lo imprescin-
dible de concluir los procesos 
orgánicos de las conferencias 
que desarrollan varios sindica-
tos.| Gabino Manguela Díaz

| Pleno de la CTC en La Habana

Utilidades que 
sean útiles

| foto: Heriberto González Brito
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| Felipa Suárez Ramos

En los primeros meses de 1959, 
durante  el Consejo de Guerra 
Revolucionario seguido contra 26 
acusados por el delito continuado 
de asesinato precedido de tortu-
ras, vejaciones y lesiones graves, 
se pudo precisar que los cuerpos 
de Dionisio San Román Toledo y 
Alejandro González Brito, princi-
pales dirigentes del levantamien-
to armado del 5 de septiembre de 
1957 en Cienfuegos, habían sido 
lanzados al mar  el día 12 de ese 
mes y año. 

Igualmente se supo que simi-
lar  destino tuvo el de José María 
Pérez Capote,  veterano dirigen-
te sindical que desde marzo de 
1952  se encontraba al frente de 
la Confederación de Trabajado-
res de Cuba (CTC), debido a que 
la tiranía de Fulgencio Batista 
había impedido el regreso al país 
de su secretario general, Lázaro 
Peña González, que había viajado 
para participar en una reunión de 
la Federación Sindical Mundial 
(FSM).

Pérez Capote, líder de los tra-
bajadores del transporte desde 
los primeros años de la década de 
los años treinta del pasado siglo, 
estuvo entre los fundadores de la 
CTC, en la cual fue miembro del 
Departamento Juvenil y  de la se-
cretaría de propaganda del Sin-
dicato Nacional de Obreros del 
Transporte. 

Había sido detenido el 20 de 
noviembre de 1957 en la esqui-
na habanera de Carlos III y Be-
lascoaín, y  no obstante ingentes 
gestiones llevadas a cabo por sus 
familiares y amigos nunca se supo 
su paradero.

Siniestro procedimiento
El destino final de los cuerpos 
de Dionisio San Román Toledo, 
Alejandro González Brito y José 
María Pérez Capote, fue el mismo 
dado por los sicarios de la tiranía 
batistiana a otros destacados re-
volucionarios, en muchas ocasio-
nes aún con vida.

Tal proceder constituía una 
práctica acerca de la cual el  ve-
terano combatiente comunista 
Jorge Risquet Valdés, ya falleci-
do, contó a esta periodista que en 
los días previos y posteriores a la 
insurrección del 30 de noviembre 
de 1956 en Santiago de Cuba, y 
del desembarco del Granma, en la 
provincia de Oriente se desató una 
ola de terror y asesinatos que cul-
minó en las denominadas Pascuas 
Sangrientas, en tanto en la capital 
del país se recurrió al método de las 
desapariciones, y precisó: 

“A los detenidos, militantes del 
Movimiento Revolucionario 26 de 
Julio, del Directorio Revolucionario  
13 de Marzo y del Partido Socialista 
Popular, se les sometió a crueles tor-
turas en continuos interrogatorios 
para tratar de que revelaran deta-

lles de sus actividades de lucha con-
tra el régimen y denunciaran a sus 
compañeros y jefes, proporcionaran 
las direcciones de los domicilios de 
estos  y de los lugares de reuniones, 
así como otras actividades clandes-
tinas”.

Incansable batallador
Miembro de Defensa Obrera In-
ternacional y de la Liga Juvenil 
Comunista, José María Pérez em-
pezó su quehacer sindical bajo 
la dirección de Rubén Martínez 
Villena, quien le encomendó mi-
siones tan importantes como la 
de dirigir el Club Juvenil Cultu-
ral Deportivo Obrero de Luyanó, 
y la atención a la juventud traba-
jadora de esa barriada y de las de 
Lawton, Diez de Octubre, Santos 
Suárez, parte del Cerro, y Gua-
nabacoa, localidades que concen-
traban numerosos centros indus-
triales.  

Por su combatividad, sus 
compañeros de labor en el para-
dero de ómnibus de Palatino 
lo eligieron miembro del comi-
té sindical, hecho que marcó el 
inicio de una brillante labor en 
defensa de los derechos de los 
trabajadores, a quienes apoyó 
en todas sus protestas y recla-
mos. Además, participó activa-
mente en la organización de la 
huelga general que derrocó a la 
tiranía de Gerardo Machado en 
agosto del año 1933. 

También había integrado el 
Departamento Juvenil de la Con-
federación Nacional Obrera de 
Cuba (CNOC) y la secretaría de 
propaganda del Sindicato Nacio-
nal de Obreros del Transporte.  
Trabajó como secretario general 
de la Federación de Trabajadores 
de la provincia de La Habana; 
asumió responsabilidades que le 
permitieron relacionarse con di-
rigentes de todos los sectores la-
borales del país.

Fue ese el comienzo de un in-
tenso quehacer sindical que se 
fortaleció en la lucha por la con-
secución de la unidad obrera sin-
dical, lo cual le ganó un indiscu-
tible prestigio  entre las masas 
trabajadoras y le convirtió en lí-
der de primera  línea.

| José María Pérez Capote

Quisieron desaparecerlo 
lanzándolo al mar

| A cargo de Arsenio Rodríguez

“Estimado Yasmany,  en atención a la 
misiva no publicada recibida del pe-
riódico Trabajadores,  sección Buzón 
Abierto, titulada Proceder improce-
dente, relacionada con lo ocurrido a 
usted al operar la tarjeta magnética 
No. 9204069996124004, asociada a la 
cuenta de salario de la titular Aylin 
Cruz Cruz,  perteneciente al Banco 
de Crédito y Comercio (Bandec).

“Operación realizada en el caje-
ro 00917, ubicado en Obispo No. 257, 
La Habana Vieja, cuando al solicitar 
$4,400.00 no le dispensó el efectivo 

solicitado y después de efectuadas 
las investigaciones tengo a bien in-
formarle:

“Hemos dirigido la respuesta a 
la Sra. Cruz,  teniendo en cuenta que 
usted no es su apoderado legal, y solo 
brindamos información al titular de 
la cuenta  en sus operaciones y recla-
maciones”. 

Y firma Karelia del Portillo Ra-
veiro, jefa del  Departamento de 
Atención a Quejas y Reclamaciones, 
con el visto bueno de la vicepresiden-
ta Marina Torres García.    

Milady Núñez Peña, especialis-
ta en Asesoramiento Legal de 
la Central de Trabajadores de 
Cuba (CTC), da respuesta a la 
pregunta formulada por el tra-
bajador Lázaro Hodelin Ossorio, 
referida a la facultad de un di-
rector de UEB para declarar con 
limitación física y realizar mo-
vimiento de cargo a un funcio-
nario que se encuentra con cer-

tificado médico por enfermedad 
de origen común. 

“Durante el período en que un 
funcionario se encuentra de certi-
ficado médico se suspende la re-
lación laboral de ese designado, la 
que se reanuda cuando la persona 
se reincorpora al trabajo por cesar 
la causa que dio origen a su suspen-
sión, y no procede el movimiento de 
cargo por limitaciones físicas”.

He visto muchos “actores” 
furtivos queriendo imitar con 
sus pillerías al personaje de 
la pequeña pantalla. Botan 
basura donde quiera, potencian 
micro y grandes vertederos, 
construyen nuevos criaderos 
para el mosquito Aedes aegypti. 
En el basurero que crece a la 
orilla del terraplén, rumbo a la 
unidad conocida por la bloquera 
española del municipio de Morón, 
en la central provincia de Ciego 
de Ávila, hay que decirles ya a 
carretoneros, “buzos”, y otros 
depredadores del medioambiente: 
Yeyos, ¡compadres!| texto y 
foto: José Luis Martínez Alejo

Yoendris Bandera Pérez, vecino de 
Carril tercera, número 17, Mangos de 
Baraguá, y trabajador de la agricul-
tura urbana en el municipio de Me-
lla, provincia de Santiago de Cuba, 
nos plantea la siguiente situación.

“Me encuentro de peritaje médi-
co por lesiones en la columna ver-
tebral, y agradezco que el periódico 
atendiera mi queja tres meses atrás, 
por lo que no creo necesario reite-
rarla.

“Mi queja fue analizada y se 
comprobó que me estaban dejando 
de pagar algunos meses, además de 
que los pagos que me habían reali-
zado estaban por debajo de lo esta-
blecido.

 “Con respecto a la comisión 
médica, se comprobó que existían 
irregularidades por parte de la em-
presa. Se determinó pagarme lo que 
me debían y lo dejado de pagar en 
meses anteriores.

“Se confirmó que Recursos Hu-
manos había cometido violaciones 
con mi pago y con respecto a la co-
misión médica, que se hiciera todo lo 

que debía hacer para que me atendie-
ran lo más rápido posible, que iban a 
tomar medidas con los compañeros 
que habían violado lo establecido. 

“Medidas que nunca tomaron y 
ahora me van a pagar cuando la em-
presa pueda, o tenga dinero, y yo sigo 
esperando. Voy a los turnos médicos 
por mi cuenta pidiendo dinero pres-
tado para  poder trasladarme, com-
prar medicamentos para mis dolores 
y mis alimentos.

“Todo el análisis que se hizo fue 
un espejismo para que la CTC  pen-
sara que se habían resuelto los pro-
blemas. Los problemas están peores 
que antes. Ni el municipio de Mella 
ni mi empresa respetan los leyes la-
borales. 

“Hace dos semanas me atendí 
con uno de los neurocirujanos de 
la comisión provincial y me dijo 
que no me podían operar, que los 
daños en la columna estaban muy 
avanzados y eran varios, pero 
como tengo 37 años me dijo que yo 
era demasiado joven para retirar-
me”.

             sin solución todavía

Respuesta a trabajador 

Banco contestó a titular de tarjeta magnética

Queja atendida,

Yeyos, ¡compadres!
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Los cubanos sa-
bemos entrar-
les inmediata-
mente, “con la 
manga al codo”, 
a situaciones 
excepcionales. 
Así se ha de-

mostrado en Pinar del Río tras el 
azote del huracán Ian. 

Todo esfuerzo, sin embargo, 
tiene lunares que empañan los re-
sultados porque si de algo adolece-
mos,  tras la enérgica reacción ini-
cial, es de la falta de seguimiento, 
actitud que es pariente cercana de 
la desorganización. Cuando ambas 
se unen, el cumplimiento de la ta-
rea se enlentece o en el peor de los 
casos se detiene.

Pensé en ello a raíz de un plan-
teamiento de Esteban Lazo, pre-
sidente de la Asamblea Nacional 
del Poder Popular, en su reciente 
visita a suelo pinareño, como parte 
de la preocupación de la dirección 
del país por la recuperación de este 
territorio. 

Reportes de prensa recogieron 
su interés por el funcionamien-
to de la oficina de trámites en la 
zona de defensa de Boca de Gala-
fre, en el municipio de San Juan y 

Martínez, donde constató demoras 
en el levantamiento de los daños y 
la confección de las planillas para 
que los damnificados pudieran ac-
ceder a los materiales.

“A más de un mes del huracán 
—dijo—, todavía estamos discu-
tiendo los mismos problemas que 
abordamos el primer día”, y si bien 
reconoció que todos los materiales 
no se podían resolver a la vez, el 
daño era muy grande, por lo cual 
“a la limitación que tenemos no le 
podemos sumar la desorganización 
nuestra y la falta de previsión”.

Para ser justos, dicha ofici-
na carecía del personal suficiente 
para afrontar la avalancha de ne-
cesidades, no obstante la crítica 
era válida porque debieron bus-
carse alternativas de solución. 

Como señaló el Presidente de 
la República, Miguel Díaz-Canel 
Bermúdez, para los servidores pú-
blicos lo primero es  facilitarle la 
vida al pueblo y mucho más cuan-
do está en medio de situaciones ex-
tremas, y llamó a siempre ponerse 
en el papel del que tiene la necesi-
dad para entenderlo y moldear me-
jor nuestra actitud.

Es en ese empeño que deben 
atajarse las dos palabras escurri-
dizas: organización y seguimien-
to, y ponerlas en positivo. 

Palabras escurridizas

A pesar de esca-
lofríos, fiebres y 
dolores hasta en 
el cabello, ella 
fue feliz cuando 
le dijeron que 
el ingreso sería 
domiciliario, el 

mismo que a pesar de firmar un 
consentimiento informado de pro-
pagación de epidemia, violó día tras 
día bajo el pretexto de que “hay que 
resolver la vida”. ¡Qué falla!

Él sabía de los peligros de la 
enfermedad, sí que los sabía. Su fa-
milia también conocía los riesgos. 
Él optó por no ir al médico, inclu-
so negó los síntomas a los pesqui-
sadores. Los suyos en casa fueron 
sus cómplices. Hoy, cuando la más 
mortal de las cepas del virus le pasó 
factura, no se perdonan tal negli-
gencia. 

La abuela dijo que era un em-
pacho, “sobarla es lo mejor”. La tía 
recomendó “azitromicina, que eso 
es una virosis”. Por suerte los pa-
dres no le fallaron a la niña. Ante el 
termómetro en rojo y el decaimien-
to el camino fue el hospital, allí 
donde todavía se recupera.

Como mismo por estos tiempos 
abundan los casos de dengue, así se 

diseminan las historias personales 
de quienes han tenido que enfren-
tar una situación de salud de lar-
ga data para los cubanos, de com-
plejo legado epidemiológico, con 
elevada cifra de fallecidos, pero 
que ni aún así genera la percep-
ción de riesgo que debiera.

Como mismo pasa con otros 
asuntos en el ámbito de los servi-
cios sanitarios en Cuba, por ejem-
plo, con la prueba citológica, las 
personas no superan la falla de 
responsabilizar al sistema con lo 
que es obligación para con noso-
tros mismos: nuestra salud.

Es cierto que el modo de ma-
nifestarse el dengue, con rápida 
evolución hacia formas graves, 
y las secuelas que muchas veces 
deja, debe servirnos de alerta y 
alarma.

Para librarnos del peligro de 
enfermar se impone entender  tres 
cuestiones básicas:

Primero, hay que persistir en 
eliminar las condiciones que pro-
pician la proliferación del agente 
transmisor; segundo, ante el pri-
mer síntoma —sí, el primero— 
hay que acudir al médico; y ter-
cero, urge cumplir con lo que el 
facultativo indique. 

Así de sencillo, así de tajante: 
no puede haber fallas. 

La Segunda Conferen-
cia Nacional del Sindi-
cato de Trabajadores de 
la Construcción (SNTC) 
y su proceso orgánico no 
deben quedarse “chiqui-
tos” para abordar con 
espíritu analítico, crítico 
y autocrítico, entre otros 

problemas, el referido a la calidad de los pro-
yectos, la ejecución y la terminación de las 
obras.

Ese tema, desde hace muchos años, es un 
asunto llevado y traído en el quehacer de ese 
sector y requiere, por tanto, una nueva mira-
da y la mayor atención para reencontrar las 
causas. En la Primera Conferencia fue abor-
dado, tanto en una de las comisiones como en 
la sesión plenaria final. 

El Secretariado Nacional del SNTC con-
cibió y aprobó hace algún tiempo un movi-
miento para elevar el eficaz cumplimento de 
los parámetros cualitativos, pero el punto no 
acaba de ponerse con exactitud sobre la i. 

Y el problema persiste. ¿Cuáles son las cau-
sas que provocan ese comportamiento?

En opinión de expertos, investigadores y 
dirigentes sindicales con quienes he conversado 
sobre la calidad me han explicado que afloran 
causas conocidas: débil papel del inversionista, 
falta de exigencia y control, mala preparación 
de las obras, escasez de fuerza calificada, de-
ficientes materiales y su llegada atrasada, vio-
laciones tecnológicas, conformismo y el apuro 
por terminar los trabajos.

Y en un enjundioso editorial publicado hace 
algún tiempo en la Revista Obras, y que guardo 
desde entonces con celo, el autor preguntaba: 
¿Cuánto cuesta la mala calidad? También su-
brayaba que alrededor de este campo todo está 
escrito y normado. 

Las barreras aparecen a la hora de acatar la 
disciplina tecnológica, implementar el control, 
la exigencia, las buenas prácticas, el monitoreo 
de las labores, en fin, lograr que cada partici-
pante sea consecuente con su misión en el pro-
ceso constructivo.

Entonces no queda de otra: la Segunda 
Conferencia del SNTC —que ya comenzó en la 
base y el evento final se efectuará los días 19 

y 20 de octubre del 2023— resultará esencial 
para entrarle de nuevo a tan importante asunto 
y, con todos los hierros, no quedarse chiquitos.

No quedarse chiquitos

Sin fallas

| Ramón Barreras Ferrán

| Alina Martínez Triay

| Betty Beatón Ruiz 

nacionales@trabajadores.cu |TRABAJADORES
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| CTE Guiteras

| Juanita Perdomo Larezada
| fotos: Noryis

CADA SOLDADOR tiene 
sus mañas. Abraham Cle-
mentson Lima posee las 
suyas. Una parte se las 

enseñó su padre, otras las fue in-
corporando  durante 11 años en un 
oficio donde se hizo de un nombre. 
Al joven de 34 años ya se le respeta 
en la Empresa de Mantenimiento a 
Centrales Eléctricas (Emce).

Bajito  y flaco, tiene el biotipo 
ideal para entrar por la boca del 
horno acomodarse en él y comenzar, 
puntada a puntada, a tejer el cordón 
de enlace de los tubos sustitutos de 
los dañados en la caldera. “Me gusta 
lo que hago. He venido muchas veces 
como apoyo aquí y siempre sigo al 
pie de la letra las instrucciones para 
que no me cojan defectos”, dice el 
camagüeyano de Nuevitas, formado 
allá, y ahora empleado de la Emce de 
Santa Cruz del Norte.

Hay en sus ojos un brillo de 
victoria. Es uno de los cuatro pri-
meros vencedores de la exigente 
prueba de campo. Se le practicaba 
a la totalidad de soldadores convo-
cados para la CTE Guiteras. Son 
los mejores de varias regiones del  
país, incluidos los de Matanzas.

Pero esa casta nada importa si 
no se demuestra a la hora buena.  
Todos deben pasar el riguroso mo-
mento, ensayo similar a los reque-
rimientos de las labores en tiempo 
real. En el horno se encontrarán 
condiciones físicas difíciles. Si el 
tubo está inclinado, así mismo se 
coloca para la prueba.

Anteriormente, otros operarios 
prepararon los fragmentos de tubos. 
Son mocheticas pequeñas, que lle-
van su poco de biselado de ser colo-
cadas como material de estudio en el 
aula,  expresa con apuro Irael Furé, 
jefe de brigada de la Emce Matan-
zas. De prisa van siempre allí.  No 
hay un minuto que perder y a una le 
da pena estar importunando. 

Son las diez y treinta de la no-
che del jueves 10 de noviembre. 

Haciendo su examen están tres 
soldadores.  “Es un paso previo 
para certificar el listo y garantizar 
la calidad. Esto es primordial”, ex-
plica Antonio Garriga,  jefe de sol-
dadura y ensamble en  la base cen-
tral de reparaciones de la Emce.

Ellos se toman su tiempo, por-
que un descuido, un error, y no 
podrían  obtener el OK, como ya 
sucedió.  “A los soldadores no se les 
apura, les dejamos hacer sin pre-
sión”, comenta Leovardo Sánchez, 
uno de los varios especialistas en 
el equipo de aplicación de los exá-
menes, labor compartida junto con 
Yeannes Milán.  

La prueba, detalla Sánchez, 
radica en soldar dos pedazos de 
tubos. Una vez concluida la tarea 
el ejercicio se somete a una ins-
pección visual, si logran pasar-
la, entonces el especialista Mario 
Patricio Urdaneta López realiza  
los rayos X “y con la placa sale el 
error que sea”, apunta. “Hasta que 
no reciban el OK ese soldador no 
puede entrar a operar. Solo lo hará 
si aprueba”, enfatiza.

El rigor se justifica, observa 
Sánchez. Si bien cada operario es 
clave en un mantenimiento como 
este, un buen porcentaje del éxito 
en el horno de la caldera depen-
de de la efectividad de ellos.  “Por 
eso inspeccionamos antes, duran-
te y después de concluida la labor. 
Cada momento es estratégico”.

Caldera adentro
“Aunque duele que algunos soldado-
res se queden en el camino por tener 
quizás una mala racha, un día de 
baja, debemos ganar con el mejor”, 
confiesa Adalberto Navarro Prado, 
jefe de caldera de la unidad empre-
sarial de base (UEB) Emce Matan-
zas, a cargo de todas las brigadas 
participantes en el mantenimiento 
programado para 12 días. Además 
de los matanceros, hay representan-
tes de las termoeléctricas de Felton, 
Cienfuegos,  Santa Cruz del Norte y 
de Turcios Lima. 

Según Navarro, para satisfacer 
ese tiempo se labora en distintos 

frentes a la vez. En dos turnos de 
12 horas se trabaja en los calenta-
dores de aire regenerativos, lo que 
provocó  la salida de la planta del 
Sistema Electroenergético Nacio-
nal. Se valoró la magnitud de la 
avería y se decidió dejarla en un 
mantenimiento como el de ahora. 
“Llevábamos rato esperando algo 
de esta magnitud”.

Si la caldera clasifica como el 
área más crítica por poseer  dife-
rentes agregados, algunos defec-
tuosos,  el horno resume una espe-
cial complejidad por concentrar el 
volumen mayor de las faenas. 

“Ello también aconsejó régi-
men de doble turno.  Serán cam-
biadas 16 mochetas, dos más que 
las concebidas. Son tramos de tu-
berías para unir. Los soldadores 
harán 32 cordones en un espacio 
confinado, con iluminación arti-
ficial y muy poca circulación de 
aire”. También está, acota, el asun-
to del ambiente tóxico por el vana-
dio, el azufre… 

Eso obliga a limpiar al de-
talle el sitio y evitar así que se 
contaminen los  cordones de la 
soldadura. Quisquilloso como es, 
Clementson está atento. Después 
de pasar la difícil prueba no va a 
querer morir en la orilla, y mu-
cho menos que le detecten poros 
o falta de homogeneidad.  Él se 
retira la máscara antigás, che-
quea su obra y lanza una mirada 
desafiante al inspector. ¡Arriba, 
inspecciona!

Cerca de él está Navarro, con-
vencido del papel de los soldadores 
en los mantenimientos, pieza cla-
ve junto con los técnicos, y opera-
rios como electricistas, mecánicos, 
paileros y puestos fundamentales 
en tareas de limpieza, reparación, 
pintura y conservación, y otras ac-
ciones para dotar de mejor imagen 
al bloque fundado en el año 1988.

Calidad supervisada, calidad 
lograda
Si no se cumple con los proce-
sos de gestión de la calidad sim-
plemente el mantenimiento no 

pudiera ser efectivo, señala la 
ingeniera Leonor Castillo Her-
nández, directora de Sistemas 
en la Emce, luego de chequear 
los procedimientos basados en la 
norma ISO 9001 del 2015. 

Se trata, especifica, de com-
probar que el ejecutor de la re-
paración en esa área conozca  la 
actividad, los riesgos asociados y 
los medios de protección que debe 
usar, y cómo hacer el proceso de 
reparación o de sustitución de pie-
zas de repuesto, etc.

A juicio de Ada Elsis Garsés 
Torresblanca, especialista prin-
cipal de Seguridad y Salud del 
Trabajo (SST), hay cierta cultura 
en esta zona. Sin embargo, a veces 
se produce un remolino o alguien 
se quita los espejuelos para coger 
un  aire,  y ahí mismo se cuela un 
cuerpo extraño en los ojos, un ries-
go al que se exponen soldadores o 
de otros oficios por la cantidad de 
lana de vidrio en la caldera, por 
ejemplo.

Ya uno recibió atención en la 
posta médica, afirma la oftalmó-
loga Karla Cápiro, especialidad 
ubicada en la CTE a petición de 
los propios encargados de la SST,  
para tener bien cerca este y demás 
servicios de salud esenciales en el 
día a día de la fuerza laboral.

Aunque en la Central Guite-
ras sigue habiendo una avería por 
solucionar en los bajos ingresos 
de los trabajadores, el secretario 
general del buró sindical, Yandy 
Rojas Greenidge, habla con orgu-
llo de cuánto se hace aquí para 
atender de manera inteligente a la 
población laboral, beneficiada con 
diversas iniciativas de venta, un 
alivio por las largas horas de esta-
día en la industria.

“Una fuerza estimulada rinde 
por dos. Por eso agradecemos al 
Comité Provincial del Partido, al 
gobierno, a la Central de Traba-
jadores de Cuba, en especial a su 
secretario general Osmar Ramírez 
Ramírez, y también a quienes con-
fían en esta planta. La CTE Guite-
ras no les fallará”.

Maña de soldadores

“Yo tengo mis mañas, pero siempre sigo  las instrucciones para 
evitar los defectos en la soldadura”,  asegura Clementson.

Adalberto Navarro (primero de derecha a izquierda) explica a 
los máximos dirigentes de la CTC en la provincia de Matanzas 
detalles del mantenimiento programado para 12 días. 

En el aula para la prueba de campo los soldadores se evalúan
teniendo en cuenta situaciones como la posición del tubo 
dentro del horno de la caldera. 
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| Ana Margarita González

El otorgamiento de facultades para la importa-
ción y exportación de bienes y servicios a em-
presas y organismos estatales y no estatales en 
los últimos años en Cuba conlleva la descentra-
lización de la compra de medios de protección, 
una función que cubría casi totalmente la Em-
presa Maquimport, del Ministerio de Comercio 
Exterior y la Inversión Extranjera (Mincex).

La ingeniera Kenia Parra Hildalgo, su di-
rectora general, lo ilustra así: “Del año 2011 
al 2013 empleábamos, alrededor de 14 millo-
nes de dólares, de los 30 millones del plan para 
adquirir medios de protección en el exterior; 
y abarcaba varios sectores, pero fue disminu-
yendo hasta que en el 2015 trabajamos con 8 
millones.

“Ocurre porque numerosos clientes pueden 
buscar otras importadoras. En el año 2020 cual-
quier empresa que lo tenga consignado en su 
nomenclatura los puede traer, o pedir un per-
miso de importación eventual al Mincex.

“De las últimas cifras no muchas entida-
des nos solicitan medios de protección; el Gru-
po Empresarial AzCuba se mantuvo en el 2020 
con 600 mil dólares aproximadamente y ahora 
estamos haciéndole una importación de medios 
de protección, equivalentes a 200 mil”.

La directora de Maquimport también co-
mentó otras novedades: “Dentro de la estrate-
gia de la empresa tenemos un contrato  para 
la venta de mercancías en consignación, en 
un punto de venta que radica en la calle 19 de 
Mayo, del municipio de Plaza de la Revolución.

“No tenemos la gama completa, sí lo ele-
mental: botas de PVC, de trabajo, overoles, es-
pejuelos, guantes, entre otros, y van bastantes 
clientes, porque es mercancía que está impor-
tada, nacionalizada.

“Los clientes se acreditan con su documen-
tación, hacen la factura, van y compran sus 
mercancías, tanto de las formas estatales como 
no estatales. Es una vía más expedita; por 
ejemplo, las botas de PVC las piden mucho los 

trabajadores por cuenta propia (TCP), las mi-
cro, pequeñas y medianas empresas (mipymes), 
las cooperativas; hay un incremento por la 
apertura a las formas de gestión no estatal, que 
generalmente compran más.

“Se mantienen grandes entidades como Az-
Cuba, el Ministerio de la Agricultura (aunque 
varias de sus empresas tienen facultad para la  
importación), y también adquieren otros pro-
ductos a partir de la especialización que tiene 
Maquimport”.

Lo que mueve el dinero
Kenia Parra admite que “influye el tema fi-
nanciero, la capacidad de liquidez que tengan 
los clientes para adquirir los recursos; a una 
industria le son importantes los medios de 
protección, a lo mejor otros no lo ven con esa 
claridad, depende de la visión de cada orga-
nismo por lo que requieren sus trabajadores.

“En nuestros almacenes sí les garantiza-
mos los medios de protección a los trabaja-
dores, contamos con el presupuesto; y cada 
empresa debería asegurar los recursos para 
sus trabajadores, crearles las condiciones, 
aunque en realidad hay una reducción mar-
cada de la introducción de medios de protec-
ción”.

Por otra parte, manifestó: “Los que se pro-
ducen en Cuba no suplen la demanda de la 
gama; hay medios especializados que tienen 
elevados requerimientos, cumplir normas in-
ternacionales, que son más complejos como los 
respiratorios, los anticaídas (para los que tra-
bajan con gases, en determinadas industrias) 
son más especializados; una bota, un guante, 
sí es posible”.

¿Se usan menos los medios de protección?
“El uso de los medios de protección es obligatorio. 
Hay empresas que los tienen Inbox (almacenes de 
los suministradores en zona franca) que resultan 
más expeditos. Hay una gama de posibilidades 
para adquirirlos. Teniendo el financiamiento y la 
facilidad financiera se les importa.

“Sí, se puede cumplir con la demanda de 
medios de protección, porque se importan bajo 
cualquier modalidad”. La disyuntiva está entre 
el financiamiento y la calidad; el uso de medios 
técnicos garantiza la vida de los hombres y la 
calidad del trabajo.

| Betty Beatón Ruiz

Manuela Sánchez Mustelier lleva 
más de 20 años enrolada en menes-
teres electorales. La primera vez 
que le propusieron estar al frente 
de la Comisión Electoral de la zona 
donde reside, el susto la paralizó: 
“Sentía que era muy grande aque-
lla responsabilidad”, pero con el 
paso del tiempo la misión la atrapó 
y hasta le cogió gusto y cariño.

Desde su desempeño como 
presidenta de comisión electoral 
de circunscripción, Manuela Sán-
chez Mustelier, a quien todos co-
nocen como Arola, encabeza por 
estos días el proceso de nomina-
ción de candidatos a delegados a 
la Asamblea Municipal del Poder 
Popular. 

Con sus más de 70 años sigue 
apegada a esa tarea. Ninguno de 
los residentes en la Circunscrip-
ción 89, de la demarcación del 
Consejo Popular Altamira concibe 
un proceso de nominación de can-
didatos, o de votaciones de cual-
quier tipo sin que Arola lo lidere.

“No solo porque se conoce del 
pi al pá esta demarcación —co-
menta Juana Rotger, presidenta del 
Comité de Defensa de la Revolu-
ción (CDR) número 2, pertenecien-

te a la Circunscripción 89—, sino 
que tiene maneras muy propias de 
conducir cada proceso, domina al 
dedillo las normas, la Ley Electo-
ral, los procedimientos, además de 
tener ganado el cariño y el respeto 
de la comunidad”.

Una mezcla de confianza y ad-
miración por esta santiaguera se 
hace sentir entre los cerca de 2 mil 
electores de los seis colegios de la 
zona, en la que Arola organiza todo 
lo relacionado con nominación de 
candidatos y elecciones del Poder 

Popular, entre otros momentos de 
votaciones.

Se sabe que la diabetes la lle-
va recio, le causa más de una lesión 
severa en sus miembros inferiores, 
pero aun así no abandona la misión.

“Hay que sacar fuerzas de las 
flaquezas —comenta—, en eso mi 
esposo es mi mejor sostén, y me las 
arreglo para cubrirme bien los pies 
e irme a caminar para intercambiar 
con los ejecutivos de los CDR, acom-
pañar la capacitación de las autori-
dades de cada colegio, dialogar con 
la población, intercambiar con el 
delegado o con los nominados, según 
sea el caso.

“Me gusta ese tú a tú con la 
gente y lo hago con un amor in-
menso, convencida de que aporto 
algo útil a mi sociedad, sin dejar 
de ir formando a jóvenes que tie-
nen igual o mayor compromiso que 
yo con apoyar nuestro proceso de-
mocrático.

“El relevo está seguro, cla-
ro que sí, en materia de comisio-
nes electorales de circunscripción 
también hay continuidad, pero no 
me pregunte cuándo dejaré de es-
tar vinculada a tal tarea, porque 
como mismo dice el cantautor Sil-
vio Rodríguez, yo me muero como 
viví, y esto es mi vida”.

Protegerse con seguridad

| fotos: Julio César Pérez

En puntos visibles de los barrios hoy se avanza en la colocación de las listas de electores, así 
como en mostrar las fotos y biografías de los nominados a candidatos. | foto: De la autora

Arola: pasión y compromiso
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Con la última de tres funciones de 
Carmen, a cargo de la Compañía 
Nacional de Danza de España, 
concluyó este domingo en la sala 
Avellaneda del Teatro Nacional 
de Cuba la 27 edición del Festival 
Internacional de Ballet de La Ha-
bana Alicia Alonso. 

Contra todos los obstáculos, 
en un empeño que en ocasiones 
pareció titánico, hubo festival. Y su 
celebración —en etapa particular-
mente difícil para la nación, en me-
dio de una agudizada crisis eco-
nómica— no es un capricho ni un 
alarde propagandístico, como han 
sugerido ciertos voceros. 

Era una necesidad, en mo-
mentos complejos el arte puede 
ofrecer alivio, motivación, luz… 
Es una declaración de principios, 
porque ni siquiera en una situa-
ción compleja el país renuncia a 
su cultura, a sus más importan-
tes convocatorias. La resistencia 
creativa es ahora mismo un pilar. 
Y el arte tiene mucho que aportar 
en ese sentido.

Más allá del simbolismo del 
Festival llama la atención su sin-
gular apuesta integradora. Es, de 
hecho, la línea de trabajo que se 
ha propuesto consolidar la com-
pañía anfitriona, el Ballet Na-
cional de Cuba (BNC), con la di-

rección de la primera bailarina 
Viengsay Valdés. 

La idea que ha definido esta 
edición, aunar tradición con con-
temporaneidad, ha marcado a la 
agrupación en los últimos tiem-
pos.

Convocar a reconocidos co-
reógrafos del panorama inter-
nacional; ampliar el espectro te-
mático, estilístico y conceptual; 
propiciar el intercambio con 
otras escuelas y otras maneras 
de entender y asumir la danza… 
han sido prácticas de las más re-
cientes temporadas y procesos 
creativos. Todo sin descuidar el 
gran legado de los maestros fun-
dadores: Alicia, Alberto y Fer-
nando Alonso.

El Ballet Nacional de Cuba 
puede (y debe) seguir siendo re-
ferente internacional en la inter-
pretación de los grandes clásicos 
del repertorio decimonónico. Y 
en ese sentido es preciso trabajar 
intensamente con los bailarines 
emergentes, con las más jóvenes 
promociones de la Escuela Nacio-
nal de Ballet, teniendo en cuenta 
los desafíos de la renovación per-
manente de los elencos. 

Hay que insistir en el domi-
nio de los estilos, en la evolución 
creativa de la técnica —con la 
escuela cubana de base—, en la 
proyección escénica de los intér-
pretes.

Pero más allá de esa respon-
sabilidad histórica, la emble-
mática compañía puede (y debe) 
ampliar mucho más sus horizon-
tes, insertarse coherentemente 
en las más actuales dinámicas 
coreográficas e interpretativas. 

En el ballet, en la danza toda, 
hay bastante por hacer todavía. 
Y ese diálogo dialéctico con el 
mundo puede significar un es-
tímulo para los bailarines, para 
potenciales coreógrafos, para los 
maestros… y para el público.

Hay que aplaudirle a la di-
rección del BNC los pasos en ese 
sentido, sobre todo cuando son 

el resultado de una labor que no 
siempre es visible para el gran 
público. Son necesarios mucho 
empeño, mucho sacrificio, horas 
de tensión, arduas negociaciones… 
para garantizar una propuesta no-
vedosa sobre el escenario.

En el BNC se trabaja. Y este 
Festival ha sido un ejemplo.

Importantes figuras interna-
cionales estuvieron en La Habana, 
desafiando en algunos casos la in-
teresada demonización de este país 
por parte de sectores políticos y 
ciertos poderes hegemónicos. Pudo 
más la cultura, la oportunidad de 
ofrecer arte a un público entusias-
ta y conocedor.

Que las salas hayan estado 
llenas, que se haya reconocido 

el desempeño de los artistas con 
ovaciones, demuestra que el espí-
ritu de la cita está intacto. 

Y extender las presentaciones 
a tres provincias cubanas, convo-
car a varias compañías nacionales 
y preservar una interesante pro-
gramación colateral, son también 
realizaciones atendibles del en-
cuentro.

Ha sido un buen festival. Ajus-
tado al imperio de las circunstan-
cias, pero aprovechando al máximo 
las posibilidades. Se ha disfrutado 
de excelentes espectáculos. La di-
versidad ha marcado las propues-
tas. Y el público ha respondido.

Hubo Festival de Ballet. Y ha-
brá otros festivales, porque Cuba 
está viva.

La apuesta del Festival

La propuesta de Johan Inger para la Compañía Nacional de Danza de España actualiza la 
célebre historia de Carmen en un discurso que integra varios referentes culturales y se afianza 
en la contemporaneidad de la línea. Es además un hermoso espectáculo visual. Los bailarines, 
bajo la dirección de Joaquín de Luz, se prodigan en escenas con muchas demandas técnicas e 
interpretativas. | foto: Del autor

| Yuris Nórido

Los participantes en el 
Pleno Nacional del Sin-
dicato de Trabajadores 
de la Cultura efectuado 
el pasado miércoles en La 
Habana ratificaron la de-
fensa de las conquistas de 
la Revolución que con su 
triunfo logró el impulso 

artístico y literario como 
un verdadero escudo de 
la nación en el desarrollo 
humano.

Katia Rodríguez Ra-
mos, secretaria general 
del Sindicato, destacó que 
la organización está in-
mersa en la recuperación 
económica del país, en el 
fortalecimiento del tra-
bajo sindical y en la re-
presentación de artistas. 
También ponderó a agru-
paciones musicales, tea-
trales y danzarias por su 
labor en las comunidades.

En el Pleno se consta-
tó que a partir de la im-
portancia de la atención 
al sector privado y de las 
nuevas formas de gestión 

se diseñaron sistemas de 
trabajo para intercambiar 
con estas fuentes.

Se resaltaron las ac-
ciones para elevar la afi-
liación de los trabajadores 
de las mipymes y la aten-
ción de sus estructuras.

El informe presenta-
do abordó la complejidad 
del sector en momentos 
de transformaciones eco-
nómicas y sociales que 
demandan una correcta 
negociación colectiva y la 
participación de los afi-
liados en los convenios de 
trabajo.

El viceministro de 
Cultura Fernando Ro-
jas insistió en que, pese 
a los obstáculos, hay que 

seguir esforzándose por 
presentar programas y es-
pectáculos de calidad.

Ismael Drullet Pérez, 
miembro del Secretaria-
do Nacional de la CTC, 
valoró los innumerables 
gestos de solidaridad de 
los trabajadores del sector 
con Pinar del Río luego 
del paso del huracán Ian.

También se abordaron 
en la sesión los actuales 
desafíos de la comunica-
ción social. En ese sentido 
se explicó la importancia 
del Anteproyecto Ley de 
Comunicación, que se en-
cuentra en su versión 33 
y se ha llevado a debate 
entre los profesionales del 
sector comunicacional y 

la ciudadanía, insistiendo 
en que no se trata de una 
norma jurídica exclusiva 
de los medios de prensa, 
sino que abarca todos los 
procesos comunicaciona-
les de la nación.

Se informó además 
sobre la aplicación en 
20 medios del país de un 
nuevo modelo de gestión 
editorial desde la ciencia, 
la tecnología y la innova-
ción, que permitirá desde 
la multimedialidad al-
canzar una mayor interac-
ción en las distintas plata-
formas digitales. 
| Orestes Eugellés,  
Daniela Estevan Polo y 
Adriana Fajardo Pérez, es-
tudiantes de Periodismo

Cultura desde el Sindicato
TRABAJADORES| cultura@trabajadores.cu 
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Navegar hacia puerto seguro
| Yimel Díaz Malmierca

La Asociación de Estados del Cari-
be (AEC) fue creada el 24 de julio de 
1994 mediante el Acuerdo de Car-
tagena y busca “identificar y pro-
mover la consulta, la cooperación y 
la acción concertada entre todos los 
países del Caribe, especialmente en 
áreas focales como la facilitación 
comercial, el turismo sostenible, el 
transporte, la gestión del riesgo de 
desastres, y el mar Caribe”.

Tales temas ocuparon la VI 
Conferencia de Cooperación del 
organismo, que durante dos días 
sesionó en La Habana y reunió a 
unos 150 expertos y diplomáticos 
que evaluaron algo más de una 
decena de proyectos derivados del 
Plan de Acción hasta el 2028.

Esta es la segunda vez que Cuba 
sirve de sede a una conferencia de 
este tipo, y en el año 2016 organizó 
la Cumbre de Jefes de Estado, que 
marcó el renacer de la AEC. 

“Cuba es la madrina”, aseguró 
Rodolfo Sabonge, su secretario ge-
neral, quien recordó que la idea ori-
ginal de la Asociación fue acercar los 
países del Caribe anglófono a los de 
América Latina, pero hoy el propósi-
to es mucho más ambicioso.

“Realizar esta VI Conferencia en 
La Habana conlleva un mensaje sim-
bólico, aseveró Sabonge, a ustedes 
les distingue el espíritu solidario y 
de cooperación con el resto del mun-
do, especialmente con los países del 
Caribe, y en la actualidad son uno de 
los Estados miembros más afectados 
por los desastres naturales”.

Precisamente el tema de la miti-
gación de desastres y el impacto del 
cambio climático se han convertido 
en dos de los ejes temáticos que es-
tructura el quehacer de la AEC, así 
como el turismo, el transporte, la mo-
vilidad y la transformación digital.

“En estos días hablamos so-
bre tecnología, financiamiento, 
sostenibilidad, cooperación mul-
tiactoral, cooperación Sur-Sur y 
triangular, mitigación y adapta-
ción, entre otros asuntos, comen-
tó a Trabajadores la diplomática 
Adriana Bolaños, presidenta del 
Comité de Cooperación y Movili-
zación de Recursos de la AEC. 

La también directora de Coope-
ración de Costa Rica atestiguó que 
los contactos establecidos permiten 

fortalecer el rol de la organización 
como contraparte idónea para pro-
yectos en la región del Gran Caribe.

“Estas conferencias son fun-
damentales, opinó Bolaños, porque 
propician el encuentro cara a cara 
y permiten articular necesidades y 
oportunidades. Aquí se reúnen ac-
tores de todo tipo, Estados miem-
bros y asociados, pactos, sociedad 
civil, académicos…, confluyen ideas 
y necesidades. También participan 
países cooperantes (Corea del Sur y 
Emiratos Árabes Unidos estuvieron 
presentes en esta VI Conferencia), 
así como bancos financieros y de de-
sarrollo. Todo ello permite enlazar 
proyectos que buscan generar desa-
rrollo y conectividad, luchar contra 
el cambio climático, propiciar la mi-
tigación, etcétera, con aquellos que 
pueden hacerlos realidad a partir 
de la cooperación técnica y finan-
ciera, sea reembolsable o no”.

En su discurso de clausura, el 
canciller cubano Bruno Rodríguez 
Parrilla insistió en que la Mayor de 
las Antillas “pone a disposición de los 
países de la AEC su potencial cientí-
fico e investigativo, la experiencia de 
nuestros expertos, y reitera su volun-
tad de participar activamente en los 
proyectos que se han expuesto.

“Creemos firmemente que, junto 
a la solidaridad, la cooperación de la 
comunidad internacional, la coope-
ración Sur-Sur, incluso triangular o 
en diversos formatos, será esencial 
en los esfuerzos para la recuperación 
de los efectos sistémicos y devasta-
dores de la pandemia, y en el enfo-
que multidimensional para la erra-
dicación de la pobreza, la exclusión y 
la inequidad”.

La AEC ha trabajado por nu-
clear sus propósitos en torno a dos 
certezas. La primera es que el mar 
Caribe es patrimonio común de los 
pueblos conectados a la gran cuen-
ca, por tanto, hay que protegerlo. 
La segunda nos habla de una región 
cuyo bienestar pasa por integrarse y 
convertirse en zona especial de de-
sarrollo sostenible. Por eso no basta 
recabar ayuda para atender contin-
gencias o problemas específicos, la 
solución demanda generar recursos 
y capacidades que permitan iden-
tificar y estructurar proyectos me-
dulares para la región. Ya no basta 
que les regalen pescados, es preciso 
aprender a pescar. 

| foto: Joaquín Hernández Mena

| Final de la 40 Liga Azucarera de Béisbol

| Daniel Martínez 

Sagua la Grande, Villa Clara. — 
Si escribir sobre béisbol es como 
mirar a través de las ventanas de 
las casas de muchos de nosotros y 
contar lo que vemos, creo que me 
atreveré. Espero que la descripción 
o mejor dicho la interpretación no 
sea tan rigurosa como honesta, ya 
que será una mezcla de sentimien-
tos y experiencias. Conversaré con 
usted sobre la Liga Azucarera de 
Béisbol, ese fenómeno sociocultural 
cuyas páginas de viva historia nos 
regalan una belleza peculiar. 

Aquí cada personaje que nace 
en el terreno, el graderío o el batey 
es una conmovedora invitación a 
conocer los infinitos e inesperados 
quiebros que puede dar un viaje 
hacia una de las tradiciones más 
añejas de nuestro país. Este es un 
camino dulce, pero también con 
cierto amargor, porque como toda 
obra humana tiene imperfecciones 
que merecen ser desterradas para 
afianzarla como la “joya” más que-
rida de la familia de los azucareros 
en materia deportiva…

Prefiero iniciar este diálogo con 
un buen sorbo de guarapo si de co-
sas positivas se trata. ¿Le hablo de 
lindas vivencias? Pues bien, durante 
poco más de una semana este equi-
po de trabajo cubrió las incidencias 
de la final de la 40 edición de la liga 
de la pelota más “dulce”. Sobre la 
marcha departió con gente sencilla 
y humilde. Con aficionados y ju-
gadores que desbordaron desde las 
gradas y los dogaouts una pasión 
que se extraña en muchos juegos de 
la Liga Élite y la Serie Nacional…

En los bateyes y asentamien-
tos cañeros de Violeta en Ciego 
de Ávila, Encrucijada, Sitiecito 
y Sagua la Grande en territorio 
villaclareño, compartirnos tes-
timonios y experiencias capaces 
de conmover el corazón más fé-
rreo. No les hablo de sentimen-
talismos ramplones, sino de mi-
radas sinceras y profundas. De 
personas que no solo brindan y 
comparten lo poco o menos que 
tienen, que ratifican en casi to-
dos sus diálogos de voz sabia, 
sus muchos años de buenas tra-
diciones heredadas. Uno de sus 
más cuidados tesoros. Algo que 

en las ciudades se ha ido eclip-
sando hasta casi extinguirse…

Desafortunadamente a la fies-
ta la escaldan ciertas dolencias. ¿Se 
las enumero? Permítanme primero 
terminar mi vaso de guarapo. Aquí 
voy: Urge un mayor apego de las 
empresas encargadas al sindicato. 
Precisa de una mayor vinculación 
de los directivos provinciales y mu-
nicipales de AzCuba. Que las auto-
ridades pertinentes del Inder y la 
Federación Cubana de Béisbol en-
treguen más implementos, inclui-
dos uniformes. Apremia estimular 
a los atletas-trabajadores. Dentro 
de lo posible, mejorarles el hospe-
daje y balancear la alimentación.

De igual forma, tratar de que 
todos los árbitros involucrados en 
la final no sean de los territorios 
en competencia. Ubicar a la prensa 
acreditada en lugares donde la co-
bertura de Internet sea la idónea 
para realizar su trabajo. Vincu-
lar al sector cultural local para 
que promueva sus tradiciones, y 
estudiar si es vital la participación 
de peloteros de la Serie Nacional. 
(Conocimos que es una manera de 
atraer personas a los estadios, aun-
que los más puristas defienden que 
su intervención lacera de gravedad 
a la justa, pues deja de ser cien por 
ciento de los trabajadores).

Asimismo, para reconocer la 
trayectoria de aquellas glorias del 
béisbol azucarero que respiraron el 
polvo de estos terrenos, sería perti-
nente invitarlas a los partidos de la 
final a que lancen la primera bola. 

Es cierto que vivimos tiem-
pos complejos, y que tal vez estas 
reflexiones, que no son todas por 
cuestión de espacio, no sean bien 
digeridas por algunos decisores. 
Si es así, les recuerdo que siempre 
todo sacrificio es poco para apoyar 
la recreación y desarrollo de los ba-
teyes, ese criollo reducto que feliz-
mente sigue aferrado a perpetuar 
una querida y centenaria tradición 
cubana: el béisbol azucarero.

*Al cierre de esta edición la Empresa 
Agroindustrial Azucarera Héctor Rodrí-
guez, de Villa Clara, superó 9 por 8  a su 
similar Primero de Enero, de Ciego de 
Ávila, en el sexto juego de la final y se 
coronó campeón de la 40 Liga Azucarera 
de Béisbol.

Por una pelota 
más “dulce”

| foto: José Raúl Rodríguez Robleda

| Asociación de Estados del Caribe



Un llamado a resolver las insu-
ficiencias que prevalecen en la 
calidad de los servicios; resca-
tar y consolidar los principios 
fundacionales del Programa 
del Médico y la Enfermera de 
la Familia; perfeccionar la la-
bor político-ideológica y el re-
conocimiento moral oportu-
no, realizó Ulises Guilarte De 
Nacimiento, miembro del Buró 
Político del Partido y secre-
tario general de la Central de 
Trabajadores de Cuba, CTC, al 
finalizar el Pleno del Comité 
Nacional del Sindicato de Tra-
bajadores de la Salud (SNTS). 

Al intervenir en la reunión 
—presidida además por Ma-
nuel Marrero Cruz, integran-
te del Buró Político y primer 
ministro— Guilarte De Naci-
miento subrayó la importancia 
de la asamblea de trabajado-
res; un espacio para discutir 
demandas, reivindicaciones y 
aportar soluciones colectivas. 

Manifestó que en el proce-
so orgánico hacia su Segunda 
Conferencia —cuya convoca-
toria se dio a conocer el pasa-
do 8 de noviembre desde el po-
liclínico Camilo Cienfuegos, 
en el municipio de Yaguajay, 
provincia de Sancti Spíritus—  
este sindicato debe  rescatar 
vías, mecanismos, fórmulas 
que enaltecieron su liderazgo, 
y en esa dirección está todo lo 
relacionado con la condición 
de colectivo moral. 

El Secretario General de 
la CTC reconoció que en los 
estados de opinión de la po-
blación prevalecen críticas 
sobre la calidad de los servi-
cios en las instituciones, aso-

ciadas al desempeño ético y 
de carácter organizativo, así 
como otras insuficiencias re-
lacionadas con la demora de 
determinados procederes. El 
pueblo critica, pero también 
valora cuando hay compro-
miso y resultados.  

Al intervenir en el Pleno, 
Marrero Cruz destacó la fi-
gura del Comandante en Jefe 
Fidel Castro Ruz, quien hizo 
énfasis en el tema de la aten-
ción primaria de salud (APS),  
y fue el creador del Programa 
del Médico y la Enfermera de 
la Familia, cimiento que sus-
tenta todo el sistema de salud 
pública y donde hoy se gana la 
batalla.  

Debemos generar la cul-
tura —comentó Marrero— de 
que el problema se soluciona 
en el médico de la familia y 
se va al hospital cuando se re-
quiere otro tipo de atención. 
Agregó que para lograr esto 
hay que resolver varias cues-

tiones, como el completamien-
to y la estabilidad  del médico 
y la enfermera de la familia en 
los consultorios.  

Por su parte, el doctor 
José Ángel Portal Miranda, 
titular de Salud Pública, ase-
veró que un asunto a deter-
minar es el completamiento 
de los cuadros administra-
tivos y sindicales. Refirió la 
importancia de organizar 
bien estas estructuras, en 
franca unión con las admi-
nistraciones, para discutir, 
analizar los problemas y en-
contrar soluciones. 

Los asistentes al Pleno de-
batieron y aprobaron el infor-
me central, que fue presentado 
por el doctor Santiago Badía 
González, secretario general 
del SNTS. Unidos y compro-
metidos con la salud del pue-
blo, es el lema que preside por 
estos días la jornada de home-
naje a los trabajadores del sec-
tor. | Alina M. Lotti

La calidad de los servicios 
como prioridad

| foto: Agustín Borrego Torres

En el contexto de la jornada de homenaje 
a quienes laboran en el sector de la salud 
en el país y en BioCubaFarma, el doctor 
Santiago Badía González, secretario ge-
neral del Sindicato de Trabajadores de la 
Salud emitió la convocatoria a la Segun-
da Conferencia Nacional de ese sindica-
to, prevista para el 8 y 9 de diciembre del 
2023.

El cónclave concentrará los debates, 
desde la base, en temáticas relacionadas 
con la efectividad alcanzada en el mo-
vimiento político Colectivo por la Exce-
lencia en los Servicios, la Docencia y la 
Investigación, el papel de la empresa es-
tatal socialista —entre estas las de alta 
tecnología— y el perfeccionamiento del 
Programa del Médico y la Enfermera de 
la Familia.

Se evaluará además, el funcionamien-
to de la organización, la consolidación del 
movimiento de innovadores y racionaliza-
dores, la capacitación permanente de los 
dirigentes sindicales para cumplir con efi-
cacia el deber de representar los derechos 
e intereses de los afiliados, expresó el doc-
tor Badía González.

“Protagonistas de estos tiempos han 
sido los trabajadores de la salud y la cien-
cia, los que con altruismo y desvelo salva-
ron el país, demostrando su capacidad re-
solutiva y el compromiso con el pueblo, sin 
renunciar a la materialización de los tres 
grandes propósitos de la salud pública cu-
bana: elevar sus principales indicadores, 
incrementar la calidad y la satisfacción de 
los servicios y hacer eficiente y sostenible 
el sistema, garantizando su desarrollo”, 
ponderó el dirigente sindical.

La convocatoria a la Segunda Confe-
rencia Nacional de la organización sin-
dical fue anunciada  durante el acto de 
inicio de la jornada de homenaje a los tra-
bajadores de ese sector en la Mayor de las 
Antillas, agasajo que se extenderá hasta 
el 15 de enero del venidero año. | Yuleiky 
Obregón Macías

Convocada  
Conferencia del  

Sindicato de  la Salud

Poner a Internet de nuestro lado
La creación de laboratorios de innovación ciuda-
dana para la transformación digital de los barrios 
vulnerables mediante un mejor uso de las tecnolo-
gías de la comunicación es una de las ideas sugeri-
das por la doctora Ailyn Febles Estrada, presidenta 
de la Unión de Informáticos de Cuba (UIC), organi-
zación que lidera la realización del II Foro de Go-
bernanza de Internet.

“Cada comunidad es distinta, todas pudieran 
generar un reto de innovación diferente, desde la 
ciudadanía, para hallar soluciones a partir del em-
pleo de las tecnologías e Internet”, expresó Febles 
Estrada en entrevista exclusiva para Trabajadores, 
al calor de los debates que desde el miércoles y has-
ta el pasado viernes tuvieron lugar en La Habana, 
con la participación de las restantes provincias por 
teleconferencia.

La dirigente de una de las organizaciones más jó-
venes del país, fundada en el año 2017, reflexionó que 
en cualquier barrio muchas personas tienen teléfonos 
celulares y conexión, al igual que sus líderes locales.

 “Hay que aprovechar eso para incorporar a los 
proyectos de transformación de los barrios vulnerables 
un laboratorio de innovación ciudadana desde el ám-
bito digital, y de ese modo incorporar otra variable a 
los cambios, donde el espacio físico es importante, pero 
también el virtual”, argumentó al exhortar a “poner a 
Internet de nuestro lado”.

Amplió además que “Internet es una realidad 
de la que no nos podemos apartar. No podemos dar-
le la espalda al fenómeno y hay que verlo desde to-
das las perspectivas”.

En tal sentido hizo referencia a las dos primeras 
jornadas del Foro donde se analizó el impacto de 
Internet desde el ámbito de la comunicación, sobre 
cómo transmitir las verdades de Cuba sin dejarse 
engañar; y también con una mirada desde la co-
creación, para aprovechar lo que cada persona sabe 
y aportar desde ese conocimiento, mediante los lla-
mados laboratorios de participación ciudadana.

La economía digital fue otro de los asuntos 
abordados, el cual la presidenta de la UIC calificó 
como complejo por su novedad en el país, pero enfa-
tizó en su enorme actualidad y trascendencia en las 
condiciones cubanas.

Apuntó la importancia que reviste lograr una go-
bernanza de Internet participativa y colaborativa, des-
de todas las perspectivas y con todas las especialidades 
involucradas, a partir de una articulación de actores.

“El Foro ha contribuido a fortalecer algunas 
alianzas desde la sociedad civil, con la presencia de 
comunicadores, economistas, juristas, tecnólogos, in-
formáticos, automáticos, telecomunicadores, así como 
los académicos, para poner sobre la mesa temas de 
discusión y hacer propuestas que interesen al país y a 
la región”. | Francisco Rodríguez Cruz

Ailyn Febles Estrada, presidenta de la Unión de 
Informáticos de Cuba. | foto: José Manuel Valido
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